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 ПРОГНОЗ 
в крае сегодня в Барнауле

 

в последующие двое суток в крае
23 ноября Ветер юго-западный, 7-12 м/с, 

местами порывы до 17-22 м/с, 
снег, метель, гололедные явле-
ния, на дорогах гололедица.

24 ноября

Ветер южный, 5-10 м/с, местами 
порывы 12-17 м/с, мокрый снег, 
метель, на дорогах гололедица.
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«Учим английский, ждём эстафету»

  ЦИФРА .

Хотите об этом 
поговорить?

Сегодня отмечается 
День психолога.

Несмотря на то, что празд-
ник пока не получил официального статуса, в 
России его отмечают все те, кто имеет отношение 
к этой профессии. Выбранная дата приурочена к 
Учредительному съезду Российского психологи-
ческого общества, который прошел в 1994 году. 
В Алтайском крае есть своя психологическая 
служба,  большое значение уделяется психоло-
гической работе в образовании. Кстати,  в бли-
жайшее время будет определена ее стратегия 
развития, ведь именно работа педагогов-психо-
логов становится неотъемлемым компонентом 
работы любого образовательного учреждения.

  КАЛЕНДАРЬ АП  .

64,6 
   
 -
 
5,5 тысячи коллективных договоров охваты-

вают более 394 тыс. работников. Этот важный 
документ регулирует социально-трудовые от-
ношения между работником и работодателем. 
Как сообщили в региональном Минтрудсоц-
защиты, наиболее развиты коллективно-до-
говорные отношения в организациях сель-
ских территорий. А наибольшее количество 
коллективных договоров действует в отрасли 
образования, где охвачено 97% работающих.
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  КОММУНАЛКА .

  ГЛАВНОЕ .
Пахать будем!

С начала этого года алтайские аграрии при покупке тех-
ники и оборудования российского производства смогли 
сэкономить около 640 миллионов рублей.

Это стало возможным благодаря скидке на продукцию оте-
чественных заводов сельхозмашиностроения, субсидируемой 
из бюджета в рамках постановления Правительства РФ № 1432. 
Кстати, с сентября для регионов Сибири дисконт вырос с 20 до 30%.

Как сообщили в краевом Министерстве сельского хозяй-
ства, всего в рамках действия этой меры господдержки наши 
хозяйства приобрели порядка 850 единиц техники и обору-
дования, произведенных российскими предприятиями. В 
основном это уборочная техника. Например, аграрии купили 
157 зерно- и кормоуборочных комбайнов, а также 45 универ-
сальных самоходных жаток.

Большую долю в структуре приобретаемой техники в крае 
занимают машины алтайского производства. Это, в частности, 
тракторы К-744 местной сборки, почвообрабатывающая техника 
Алтайского завода сельскохозяйственного машиностроения, 
посевные комплексы и другое. Всего было закуплено 203 еди-
ницы техники местных производителей.

Должен быть и предел
Правительство России установило предельные индексы 

повышения тарифов на коммунальные услуги, выше кото-
рых регионы не смогут поднять их в 2019 году. Поскольку 
с 1 января 2019 года повысится налог на добавленную 
стоимость – с 18 до 20%, то принято решение о двухэтап-
ной индексации тарифов на услуги ЖКХ для населения.

С 1 января тарифы для граждан на коммунальные услу-
ги увеличатся на 1,7% по отношению к декабрю 2018 года в 
качестве компенсации НДС. А с 1 июля произойдет индек-
сация для всех групп потребителей на 2,4% по отношению 
к январю 2019 года.

«Предельно допустимое (максимальное) отклонение от 
среднего по отдельным муниципальным образованиям 
на первое полугодие 2019 года определено в размере 0%, во 
втором полугодии – 2,4%», – пояснили в региональном управ-
лении по государственному регулированию цен и тарифов.

В ведомстве подчеркнули, что данные показатели будут учте-
ны при формировании Указа губернатора Алтайского края об 
утверждении предельных (максимальных) индексов изменения 
размера вносимой гражданами платы за коммунальные услуги 
в муниципальных образованиях на 2019 год.

Светлана ЯКОВЛЕВА

На что купить ранец
Многодетным семьям Алтайского края на подготовку де-

тей к школе выдали более 244 млн руб. Им предоставляют 
единовременную денежную выплату для первоклассников 
(7,5 тыс. на каждого), ежегодную выплату для учащихся 
2 – 11 классов (по 5 тыс. руб.).

Средства тратят на приобретение школьной формы либо 
заменяющего ее комплекта одежды, других товаров для учебы.

В прошлом году 238,3 млн руб. в общей сложности получили 
почти 45 тыс. первоклассников и учащихся 2 – 11 классов. За 
10 месяцев 2018 года поддержку оказали родителям 46 тыс. 
ребятишек, всего на 244,7 млн руб.

Выплаты назначают по заявлению независимо от дохода 
семьи. В нашем крае их размеры самые высокие в Сибири, 
утверждает пресс-служба губернатора.

Алёна ИВАНОВА

Эти и другие новости читайте на сайте: www.ap22.ru

Ветер юго-западный, ночью 
5-10 м/с, днём 13-18 м/с, ме-
тель, гололедные явления, 
на дорогах гололедица, снеж-
ные заносы.
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Алтайских волонтеров 
готовят к зимней Уни-
версиаде.

До старта XXIX Всемирной 
зимней универсиады остается 
несколько месяцев. Масштаб-
ное мероприятие организуют 

в Красноярске со 2 по 12 мар-
та. Спортсмены разыграют 

76 комплектов наград в 
11 видах спорта. Заявки 

на участие в качестве 
волонтеров подали 
30 тысяч человек из 
50 государств: России, 

Казахстана, Латинской 
Америки, Египта, Сингапу-

ра, Филиппин, Индии, Турции, 
Ямайки и так далее.

На Алтае 120 человек изъяви-
ли желание стать причастными к 

международным состязаниям 
в качестве помощников-во-
лонтеров. В среду ребята 
собрались в краевом штабе – 

Алтайском государственном пе-
дагогическом университете. Всех 

приветствовала проректор по 
воспитательной работе АлтГПУ 
Екатерина Четошникова. В своем 
выступлении она отметила:

– Готовить добровольцев к 
событиям планетарного мас-
штаба нам не привыкать. Ранее 
мы занимались организацией 
штаба волонтеров Эстафеты 
олимпийского огня, в него во-
шло более тысячи добровольцев, 
которые в итоге реализовали 52 
социально значимых проекта. 
Сейчас мы идем тем же путем. 
Уверена, ребята, собравшиеся 
сегодня в педвузе, имеют актив-
ную гражданскую позицию и 
готовы решать важные задачи 
в ближайший месяц.

В нашей стране проходит 
Эстафета огня зимней Универ-
сиады (это давняя традиция 
международных соревнований). 
В маршрут федерального этапа 
вошли 17 российских городов 
– от Калининграда до Владиво-
стока. Барнаул не стал исклю-
чением. Пробег факелоносцев 

в краевом центре запланирован 
на 8 декабря. А пока желающие 
участвовать в организации со-
бытия и нести огонь проходят 
конкурсный отбор.

Спикеров внимательно слу-
шала студентка Алтайского 
государственного аграрного 
университета Анастасия Котвиц-
кая. Девушка возглавляет волон-
терский центр в своем вузе. Ее 
дружная команда участвовала в 
большом количестве мероприя-
тий городского, краевого и феде-
рального уровня. Так, благодаря 
своей деятельности активистка 

познакомилась с российским 
боксером Николаем Валуевым и 
телевизионным комментатором 
Дмитрием Губерниевым.

– Волонтерством занимаюсь 
три года. Люблю помогать лю-
дям, открывать для себя новые 
горизонты. Мечтаю попасть на 
Красноярскую Универсиаду, 
познакомиться с интересными 
людьми и получить новый опыт, 
– говорит Анастасия.

Затем для парней и девушек 
устроили тренировку. Они раз-
делились на команды и приду-
мывали новые добровольческие 
проекты. Несколько человек 
чувствовали себя увереннее 
остальных. Ведь летом 13 ребят 
из нашего региона работали на 
Международном молодежном 
форуме «Территория инициатив-
ной молодежи «Бирюса». Всего на 
смену приехало 600 человек. Для 
них подготовили насыщенную 
образовательную программу. 

(Окончание на 2 стр.)
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Алтайские волонтеры хотят быть причастными 
к международным состязаниям в Красноярске.

Директор центра социального проектирования и молодежных 
инициатив АлтГПУ Ирина Рыбина провела тренинг.

Краевое управление по 
тарифам утвердило но-
вые нормативы потре-
бления электроэнергии 
для жителей частных и 
многоквартирных домов. 
Их рассчитали на осно-
ве данных управляющих 
компаний, поставщиков 
услуг и органов местного 
самоуправления.

Изменения коснулись нор-
мативов потребления элек-
трической энергии в целях 
содержания общего имущества 
в многоквартирном доме. Так-
же новые нормативы введены 
по освещению надворных по-
строек, в том числе бань, саун, 
бассейнов, гаражей и теплиц. 
Они будут применяться в от-
ношении жителей, которые 
не имеют индивидуальных 
приборов учета.

В многоквартирных домах, 
не оборудованных лифтами и 
электроотопительными и элек-
тронагревательными установ-
ками для целей горячего водо-
снабжения, в зависимости от 
типа осветительных установок 
норматив может достигать 0,436 
кВт*ч в мес./кв. м. В случае если 
в доме есть по одному лифту 
в подъезде, он увеличится до 
0,559 кВт*ч в мес./кв. м. А если 
же в подъездах разное количе-
ство лифтов, то уже составит 
0,829 кВт*ч в мес./кв. м.

Д л я м ног ок вар т и рн ы х 
домов, не оборудованных 
лифтами, но оборудованных 
электроотопительными и 
электронагревательными уста-
новками для целей горячего 
водоснабжения, при наличии 
осветительных электроустано-
вок общего освещения только 
внутри строения и при отсут-
ствии аварийного освещения 
норматив будет равняться 
0,436 кВт*ч в мес./кв. м. В том 

же случае, когда в доме есть и 
по одному лифту в подъезде, и 
установки для целей горячего 
водоснабжения, норматив уже 
составляет 0,559 кВт*ч в мес./
кв. м. С разным количеством 
лифтов в подъездах одного 
многоквартирного дома – 0,829 
кВт*ч в мес./кв. м.

Норматив по освещению 
теплицы (зимние сады) или 
других сооружений с уте-
пленным грунтом установлен 

в размере 0,41 кВт*ч в мес./кв. 
м, хозяйственной постройки 
для хранения инвентаря – 0,48, 
летней кухни – 0,51 кВт*ч в мес./
кв. м, бани – 1,28 кВт*ч в мес./
кв. м, навеса или гаража для 
автомобиля – 0,34. Освещение 
в целях содержания сельско-
хозяйственного животного 
варьируется от 0,33 (птица) до 
0,833 (корова) кВт*ч в месяц на 
1 голову животного.

Светлана ЯКОВЛЕВА

За свет заплатим по-новому

Новые тарифы коснутся и частных, и многоквартирных домов.
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В нынешнем году в не-
большом городе Яровое 
появилась еще одна, уже 
13-я по счету гостини-
ца. Впрочем, десять 
работают только в 
летнее время, на зиму 
постояльцев в них прак-
тически нет. Все ждут 
тепла, и не только хо-
зяева расположенных 
на берегу озера развле-
кательно-оздорови-
тельных комплексов, 
владельцы гостиниц, 
кафе и магазинов, но и 
большинство обычных 
жителей этого степно-
го городка. По меткому 
выражению начальника 
отдела администрации 
Ярового по развитию 
предпринимательства 
и туризму Марины Ки-
риленко, многих лето 
кормит весь последую-
щий год.«Л » 

– Скажите, Марина Вита-
льевна, как прошел летний 
сезон в Яровом, прибави-
лось туристов?

– Точное количество отдыха-
ющих назвать, конечно, нельзя, 
но, по статистическим данным, 
у нас летом 2017 года побывало 
порядка 97 тысяч отдыхающих, 
а в нынешнем году более 100 
тысяч. Притом что сезон отдыха 
по погодным условиям был не 
очень удачным – июнь выдался 
прохладным – и основное коли-
чество туристов пришлось на 
июль. Конечно, по сравнению 
с теми временами, когда летом 
Яровое посещало до 250 тысяч 
человек, это не так много, но 
тем не менее спрос на наше 
озеро, расположенные на его 
берегах развлекательно-оздоро-
вительные комплексы, именуе-
мые «Причалами», сохраняется. 

И это дает возможность мно-
гим горожанам в летнее время 
пополнить свой личный или 
семейный бюджет.

– Каким образом?
– Сдача жилья в аренду, ус-

луги такси, торговля сувени-
рами, выращенными на дачах 
фруктами и овощами. Если 
раньше предприимчивые без-
работные люди торговали во 
многих местах полторашками 
с грязью, якобы привезенной с 
озера Малого Ярового, то сейчас 
в ходу новый товар. Это обыч-
ная поваренная соль, только в 
крупных кристаллах, которую 
добывают в расположенном 
неподалеку месторождении 
соли – озере Бурсоль. Там за 
сто рублей покупается мешок 
такого продукта, а затем с при-
ложением «документов» о его 
высоких целебных качествах  
небольшой кусок спрессован-

ных и смотрящихся довольно 
экзотично  кристаллов прода-
ется желающим купить такое 
«чудо» туристам уже за тысячу 
рублей. Такое вот ноу-хау по-
следнего времени. Мы, разу-
меется, стараемся пресекать 
нарушения правил торговли. 
Но что, например, сделаешь с 
теми же бабушками, которые 
торгуют овощами и фруктами 
со своих дач? Для них это ведь 
еще и клуб по интересам, где 
они могут не только реали-
зовать свою продукцию, но 
и получить удовольствие от 
общения. Но дороговато они за 
свой товар просят, дороговато.

Я им говорю: «Уважаемые 
женщины, вы ведь зарабаты-
ваете на туристах,  не делайте 
же так, чтобы эти люди к нам 
в Яровое больше не приехали. 
Ведь ваша высокая одноразо-
вая прибыль может обернуть-
ся для вас отсутствием всякой 

прибыли в дальнейшем». Но 
толку от моих слов мало, хотя 
все-таки некоторые люди ста-
ли понимать, что важно про-
давать не дороже,  но больше, 
тогда и прибыль наверняка 
увеличится.В    

– И покупателей стало 
больше?

– Смотря где. Вообще-то, 
нужно откровенно сказать, 
что покупательная способ-
ность приезжающих к нам 
отдохнуть людей в последнее 
время значительно снизилась. 
Раньше у нас предприятия 
общественного питания да-
вали очень сильный рост в 
летние месяцы. В нынешнем 
году такого роста не было, зато 
розничная торговля «выстре-

лила». Люди идут не в кафе, а 
в магазин, покупают продук-
ты, товары. Ко всему прочему 
многие туристы стали приез-
жать со своими продуктами, 
это определяется по пакетам 
«Ленты», «Европы», которых у 
нас нет. Многие люди предпо-
читают жить в летнее время 
в палатках, особенно когда 
приезжают к нам на 3 – 5 дней. 
К примеру, у Теплого ключа, 
небольшого пресного водоема, 
который расположен в 7 кило-
метрах от города в непосред-
ственной близости от озера, в 
летние месяцы отдыхает еже-
дневно до 10 тысяч человек.

– Но там же нет никаких 
условий для цивилизованно-
го проживания, туалетов и 
тех нет, и такая ситуация 
сохраняется годами!

– Все дело в том, что эти 
земли не входят в террито-

рию города Яровое и потому 
мы не можем разрешить вести 
там какую бы то ни было биз-
нес-деятельность. Приезжают 
иногда туда предприниматели, 
распродают напитки, какие-то 
продукты, и все на этом. Рань-
ше земли у Теплого ключа при-
надлежали Славгородскому 
аграрному техникуму, и года 
два назад мы писали в край с 
просьбой передать их в введе-
ние нашего города, но ответа 
не получили. Хотя некоторые 
состоятельные люди на время 
отдыха там сами устанавлива-
ют временные туалеты, один 
новосибирский предпринима-
тель предлагал даже за свой 
счет установить там биотуале-
ты, но, повторяю, эти земли не 
в нашей компетенции.

Нужно отдать должное вла-
дельцам оздоровительно-раз-
влекательных комплексов, 
расположенных на берегу озе-
ра в черте города, которых мы 
называем причаловцами. Они 
каждый год стараются при-
думать что-нибудь новенькое 
для туристов, включая слонов 
и львов, которых, был случай, 
водили прямо по улицам Яро-
вого. Вот это был ажиотаж!

В следующем году в аква-
парке владелец обещает от-
крыть ресторан итальянской 
кухни, где и повар будет из 
Италии. На территории 42-го 
причала построили большое 
деревянное здание, как при-
нято говорить, из экологиче-
ски чистого продукта. В нем 
туристы смогут оставить под 
присмотром на какое-то вре-
мя своих детей, если у взрос-
лых возникнет такая необхо-
димость. Там для малышни 
созданы комфортные условия.Ш ̈  « »

– Какое время проводит 
в Яровом в летний сезон 
среднестатистический 
турист?

– Раньше от 10 дней до двух 
недель, в последние годы – от 
трех дней до недели. Те, кто 

приезжает отдохнуть вместе 
с детьми или для прохожде-
ния лечения, проводят здесь 
обычно больше времени. 
Вообще весь туристический 
поток можно разделить на не-
сколько направлений: оздоро-
вительный, развлекательный 
и детский туризм.

Оздоровительный туризм 
ограничен рамками лечения 
– 14 – 27 дней, а в двух других 
случаях все зависит от бюджета 
прибывающих к нам людей. И 
если раньше они могли отды-
хать в Яровом от 10 дней до двух 
недель, как я уже говорила, то 
сейчас многие свой срок пре-
бывания в Яровом вынуждены 
сокращать из-за банального 
отсутствия средств.

Здесь можно отметить и 
такой факт. Если раньше при-
езжие из Кузбасса составляли 
в общей массе отдыхающих 
40%, а все остальные – из Но-
восибирска, Барнаула и так 
далее, то в последние годы, 
особенно прошедшим летом, 
Кузбасс стал к нам меньше 
ездить. Причина все та же – 
отсутствие средств.

Причем новосибирцы,  к 
примеру, чаще всего приез-
жают в Яровое вечером в пят-
ницу, а в воскресенье уезжают. 
В эти дни по направлению от 
Славгорода к Яровому, а затем 
обратно идут просто колоссаль-
ные потоки машин.

Если отдых в Белокурихе 
можно назвать, скажем, сте-
пенным, взрослым, то у нас он 
яркий, заводной, я бы даже ска-
зала, феерический. Потому у 
нас много родителей с малень-
кими детьми, которые, когда 
вырастут, я уверена, тоже по-
едут отдыхать в Яровое. И мы 
их будем ждать.

Ведь если раньше яровча-
не, случалось, жаловались на 
громкую музыку на «Причалах» 
в позднее время, то теперь они 
просто ждут, когда она вновь 
загремит. Тогда у горожан про-
сто настроение улучшается. 
Пришел летний сезон!

Константин СОМОВ 
(фото автора)

В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

«Я работать бы пошёл, 
пусть меня научат!»

В крае с 2019 года будут реализовывать региональный про-
ект «Старшее поколение». Предусмотрено обучение граждан 
предпенсионного возраста востребованным в экономике 
навыкам и компетенциям.

Профессиональное обучение 
и дополнительное профессио-
нальное образование смогут 
получить все желающие пред-
пенсионеры. Для этого нужно 
будет обратиться в центр за-
нятости населения по месту 
жительства.

Как сообщили в краевом Мин-
трудсоцзащиты, сейчас форми-
руется банк предложений. Будут 
определены наиболее удобные 
формы обучения, в том числе 
без отрыва от производства для 
работников предприятий.

Светлана ЯКОВЛЕВА

Вниманию 
водителей

Сегодн я,  22 ноября, 
в Барнауле в очередной 
раз частично перекроют 
д ви жен ие по Старом у 
коммунальному мосту. Это 
связано с ремонтом деформа-
ционных швов. За без -
опасностью будут следить 
экипажи ГИБДД.

Полоса по направлению 
из Новоалтайска в краевой 
центр станет недоступна 
для проезда с 9.00 до 16.00. 
Движение в обратную сторону 
будет открыто, сообщает пресс-
служба ФКУ Упрдор «Алтай».

Скорый поезд 
мчится

Более 7,2 млн человек вос-
пользовались алтайскими 
пригородными поездами в 
2018 году.

Отмечено, что количество 
пассажиров в январе – октя-
бре по сравнению с прошлым 
годом заметно выросло. Этому 
могли способствовать новые та-
рифные предложения, льготы 
на проезд и развитие ускорен-
ного сообщения, абонементные 
билеты, покупка проездных 
билетов с  помощью мобильного 
приложения.

На сайтах компаний «Ал-
тай-Пригород» и «РЖД» есть ус-
луга покупки билетов на поезда 
«Калина красная» и «Восток». 
С 2010 года в составах устраи-
вают экскурсионные туры в 
разные города края, сообщает 
служба корпоративных комму-
никаций Западно-Сибирской 
железной дороги.

Алёна ИВАНОВА

  АКТИВНОЕ ДОЛГОЛЕТИЕ .

  ТРАНСПОРТ .  СФЕРА УСЛУГ .
В ожидании музыки

  ГОД ДОБРОВОЛЬЦА .

Добровольцы участвовали в 
мастер-классах по развитию лич-
ностных компетенций. Еще они 
посмотрели репетицию закрытия 
Универсиады, во время которой ор-
ганизаторы создавали неудобные 
ситуации и оценивали, как акти-
висты из них выходят. Например, 
представлялись иностранцами, 
которые не знают русского языка, 
и просили провести к месту и даже 
инсценировали потасовку. Также в 
рамках форума волонтеры играли в 
волейбол, настольный теннис, лапту.

– Нас разделили на четырнадцать 
дружин, название каждой соответ-
ствовало тому или иному объекту. 
Например, я была в «Деревне Уни-
версиады» и с коллегами создавала 
проект по расстановке волонтеров 
на спортивных объектах. В целом 
наша алтайская команда хорошо 
себя зарекомендовала, – рассказы-
вает руководитель краевого штаба 
Универсиады Ксения Синяговская.

Следующим этапом отбора во-
лонтеров станет знакомство с исто-
рий состязаний, особенностями и 
правилами их проведения. Из 120 
претендентов на участие в доэста-
фетных мероприятиях выберут 
только 70.

Что касается волонтеров, кото-
рые отправятся непосредственно в 
Красноярск, будет набрана коман-
да из 26 человек. Итоговый список 
участников появится в конце дека-
бря. Парням и девушкам предстоит 
пройти курс английского языка и 
попрактиковаться в регионе.

Волонтер, студент АлтГУ Артем 
Тарасов также готов поделиться 
опытом с добровольцами. Ведь па-
рень работал на чемпионате мира 
по футболу 2018 года. Он мечтает 
отправиться и на Универсиаду. 
Артем подчеркнул:

– Важное качество для волонтера 
– знание английского языка. А еще 
человек должен быть ответствен-
ным и четко выполнять поставлен-
ные задачи.

Екатерина ЗЕЛЕНОВА 

Если вспомнить весну этого 
года, то было похоже, что 
большинство улиц Бийска пе-
режили ковровую бомбеж-
ку. Вот уж где можно было 
точно сказать, что дорог 
нет, а есть лишь направ-
ления. Город как в воздухе 
нуждался в крупномасштаб-
ном ремонте городских 
улиц, и эта кампания не 
заставила себя ждать, 
причем в таких объемах, 
которых город не видел лет 
десять.

– Сделали даже намного боль-
ше, чем планировали, что, конечно 
же, радует. Немалую поддержку в 
этом нам оказали Правительство 
Алтайского края и губернатор Вик-
тор Петрович Томенко, – поделился 
с «АП» информацией глава Бийска 
Александр Студеникин.

По сути, действительно нау-
коград не рассчитывал на такую 
большую кампанию. Ведь если го-
ворить в цифрах, то первоначаль-
ное финансирование из дорожного 
фонда Алтайского края составляло 
47 млн руб., сильно-то не разгуля-
ешься, но потом эта сумма была 
скорректирована в сторону уве-
личения. Всего же в этом году на 
ремонт дорог, как капитальный, 
так и локальный, было направлено 
более 200 млн руб.

А по некоторым большим объ-
ектам работы даже перенесли на 
следующий год. Например, ул. Вя-
чеслава Шишкова – выезд в сторону 
Горного Алтая, о которой туристы 
и гости города не раз высказыва-
лись более чем нелицеприятно. И 
то сказать – яма на яме. В этом году 
к ремонту приступили, но не успели 
сделать. Впрочем, ремонтные рабо-
ты продолжатся с наступлением 
теплого времени года. Завершить 
капремонт этой улицы планируется 
в середине июня.

В целом в Бийске в этом году от-
ремонтировано порядка 13 улиц и 

больших локальных участков на 
городских дорогах. Под участками 
понимается достаточно протя-
женная часть дороги, например, 
на ул. Мухачева, ул. Советской, ул. 
Пушкина и т. д. Отремонтированы 
ключевые для горожан объекты – 
Старый Барнаульский взвоз, дорога 
на промзоне, которая соединяет го-
род с промышленными предприя-
тиями и отдаленными поселками, 
капитально отремонтированы ул. 
Ленинградская и Ломоносова.

Что касается следующего года, 
то, как сообщил мэр города Алек-
сандр Студеникин, сегодня Бийск 
вошел в федеральную программу 
«Безопасные и качественные до-
роги», благодаря чему порядка 200 
млн руб. будет выделено из бюджета 
Российской Федерации на ремонт 
городских улиц. Плюс к этому опять 
же ожидается софинансирование 
дорожного фонда Алтайского края в 
сумме 48 млн руб. Легко подсчитать, 
что в улицы Бийска будет вложено 

около 250 млн, что даже больше, 
чем в этом году.

Во время губернаторских выборов 
в наукограде был проведен еще и 
опрос, какие бы дороги бийчане хо-
тели увидеть отремонтированными. 
Горожане активно в нем поучаствова-
ли, расставив приоритеты в очеред-
ности ремонта бийских улиц. Почти 
два десятка дорог из этого списка и 
будут отремонтированы в 2019 году.

Павел СИДОРЕНКО
 (фото автора)

  ИНФРАСТРУКТУРА .
Эх, прокачусь!

  ПОЗДРАВЛЕНИЯ .
21 ноября – День работника 
налоговых органов 
Российской Федерации
Уважаемые работники и ветераны 

налоговой службы!
Поздравляем вас с профессиональным праздником!
Налоговые органы являются одним из гарантов эко-

номического и социального благополучия государства. 
Каждый мобилизованный вами рубль идет на решение 
значимых задач развития страны и территорий.

В Алтайском крае налоговая служба является на-
дежным партнёром региональных и муниципальных 
властей в вопросах обеспечения социальных гарантий 
граждан, реализации инфраструктурных проектов. 
Растут показатели эффективности вашей работы. По 
итогам 9 месяцев в собственных доходах региона без 
учета федеральных поступлений налоги составляют 
более 90%. Стабильно наполняя ресурсами бюджеты 
всех уровней, вы улучшаете качество обслуживания, 
содействуете повышению налоговой грамотности жи-
телей региона.

Примите слова искренней благодарности за высокий 
профессионализм, преданность делу и эффективное 
сотрудничество! Желаем вам крепкого здоровья, благо-
получия, счастья и новых успехов на благо Отечества!

Председатель Алтайского краевого 
Законодательного Собрания 

А. РОМАНЕНКО.

Губернатор Алтайского края, 

Председатель Правительства Алтайского края 
В. ТОМЕНКО.

«Учим 
английский, 

ждём эстафету»
(Начало на 1 стр.)

Марина Кириленко.Снова замерзло все аж до лета...

Промзона города теперь выглядит обновленной.

Голосование за дороги.Идет ремонт улицы Ленинградской.

Аквапарк отдыхает. «Волшебный кристалл».
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  ОБРАЗОВАНИЕ ..

  ПРОВИНЦИАЛЬНЫЙ БИЗНЕС .

В эти дни в Москве проходит 
IV Национальный чемпионат 
профессионального мастер-
ства среди инвалидов и лиц 
с ограниченными возмож-
ностями здоровья «Абилим-
пикс».

В делегацию Алтайского края 
вошли девять победителей регио-
нальных соревнований – учащиеся 
профессиональных образователь-
ных организаций, состоявшиеся 
специалисты и школьники.

Накануне отъезда участников и 
их наставников напутствовал ми-
нистр образования и науки края 
Максим Костенко. Встреча прошла 
в Алтайской академии гостеприим-
ства, которая отрядила в делегацию 
двоих участников – Марию Федоро-
ву, выступающую в компетенции 
«Администрирование отеля», и Де-
ниса Путоракина («Поварское дело»).П  

Третьекурсница Мария Федорова 
победила на региональном этапе со 
второй попытки, но к успеху шла 
планомерно, в том числе занималась 
с командой, которая готовилась на 
чемпионат профессионального ма-
стерства WorldSkills.

– Главное – перебороть волне-
ние, потому что практические на-
выки мы уже хорошо отработали. 
А волнение мешает даже больше, 
чем недостаток знаний, – говорит 
Мария. – Конечно, в Москве все бу-
дет по-другому, там уже просто нет 
случайных людей. Я нацелена на 
победу, но если не получится, то 
поездка в столицу, в которой я еще 
ни разу не была, станет приятным 
бонусом.

В компетенции «Администриро-
вание отеля» всего пять участни-
ков, при этом 30 процентов заданий 
будут выполняться на английском 
языке, и психологически Мария и ее 
наставница Ирина Шипулина были 
к этому готовы. В остальном долж-
ны помочь практики в гостиницах 
Барнаула, где Мария стажировалась 
в качестве горничной, администра-
тора и даже швейцара (хороший 
управленец должен знать все о 
работе подчиненных). Волнение 
вызывает разве что модуль «Экс-
тремальная ситуация», где могут 

быть любые сюрпризы, а участнице 
нужно будет сохранять спокойствие 
и помогать «гостю». Среди возмож-
ных вариантов: в отеле сработала 
пожарная сигнализация или гостю 
забыли вернуть паспорт, а он уже 
в аэропорту…

Б  
В этом году на региональном 

чемпионате «Абилимпикс» впер-
вые состязались школьники. Девя-
тиклассница Завьяловской обще-
образовательной школы-интерната 

Настя Колпакова стала лучшей в 
бисероплетении.

– Настя занимается им с 1 клас-
са. Очень талантливая и неорди-
нарная девочка, которая старается 
внести изюминку в свои работы, 
– говорит преподаватель швейного 
дела школы-интерната Елена Уль-
ченко. – Вот такой жгут из бисера 
она делает буквально за час, хотя 
по правилам соревнований на него 
дается три часа.

Сама Настя настроена реши-
тельно, хочет выиграть и никакого 
трепета, похоже, не ощущает. А ее 
пример, по словам педагога, при-
влек к бисероплетению и других 
учащихся школы-интерната. «Мы 
уже трижды побеждали на зональ-
ных соревнованиях, и все ребята 
загорелись этим», – говорит Елена 
Ульченко.

Кстати, лидер команды, главный 
специалист Минобрнауки  Алтайско-
го края Татьяна Ковалева говорит, 
что сопровождающих наставников 
на чемпионате ждет большая деловая 

программа с семинарами и конфе-
ренциями, посвященными вопросам 
инклюзивного образования детей с 
ограниченными возможностями и 
инвалидностью.

– Мы, конечно, надеемся на при-
зовые места, – добавляет она. – В про-
шлом году четыре наших участника 
вошли в пятерку лучших. А в 2016-м 
у нас были победитель и призер.«К    »

На встрече-чаепитии с участника-
ми министр образования и науки края 
Максим Костенко подчеркнул, что 
присутствующие – лучшие из лучших.

– Это большая честь и большая 
задача – представлять край на на-
циональном уровне. У движения 
«Абилимпикс» в России не очень 
долгая история, но сегодня на Алтае 
уже есть ребята, которые вписали 
в неё свои имена. Я прошу вас о 
том, чтобы ваши выступления тоже 
были настолько профессиональны-
ми, яркими и интересными, чтобы 
вам самим понравилось. И желаю 

вам узнать нечто новое и приобре-
сти друзей, – обратился министр к 
членам делегации.

Среди тех, кто уже достиг успеха 
на национальном чемпионате, – 
студент АГМУ Виктор Недыхалов, 
победивший в 2016 году в компе-
тенции «Медицинский и соци-
альный уход». Он также нашел 
слова напутствия для нынешних 
участников:

– Если относиться к конкурсу 
только с волнением и ответствен-
ностью, достичь хороших резуль-
татов будет сложновато, – сказал 
Виктор Недыхалов. – Необходимо 
отнестись к ситуации как к случаю 
из жизни, в ходе которого вы полу-
чаете определенный опыт, в связи 
с чем становится легче жить. Если 
вы представите, что находитесь не 
на конкурсе, а в реальной ситуа-
ции, вам будет проще ориентиро-
ваться в предложенном задании.

Любовь КАРПОВА, 
Наталья ТЕСТОВА

 (фото)

Живёт такой парень
На минувшем Всерос-
сийском слете сельской 
молодежи собралось 
очень много талант-
ливых, инициативных и 
предприимчивых людей. 
Один из них – Дмитрий 
Свищо, предпринима-
тель из Новониколаевки 
Рубцовского района.

Он занимается бизнесом в 
сфере торговли и обществен-
ного питания. В 2013 году от-
крыл кафе, в 2016-м – магазин 
продуктов и хозяйственных 
товаров.С  – ̈

Перед тем как решиться 
попробовать себя в бизнесе, 
он прошел бесплатное обу-
чение по государственной 
программе «Ты – предпри-
ниматель», затем получил 
субсидию от центра заня-
тости на открытие магази-
на. Позже выиграл губерна-
торский грант в размере 140 
тысяч рублей. На средства 
субсидии и гранта приобрел 
необходимое оборудование: 
мебель, столы, вытяжку.

Д м и т ри й п ри зна лс я, 
что открывал магазин и в 
соседнем селе Романовка, 
но пришлось закрыть, по-
скольку новые требования 
законодательства обязали 
установить оборудование для 
контроля за продажей алко-
гольной продукции. Затраты 
в 150 тысяч рублей на одну 
торговую точку с населени-
ем 300 человек никогда не 
окупятся.З    !

В Новониколаевке около 
1000 человек, поэтому кли-

ентов хватает, несмотря 
на то что кроме магазина 
Дмитрия Свищо там есть 
еще два. Чтобы покупатели 
шли к нему, приучил их к 
свежей выпечке.

– В других магазинах это-
го нет, так что народ идет за 
пирожками и беляшами к 
нам, – говорит Дмитрий. – 
Составляют конкуренцию 
не магазины, а нелегальные 
точки продаж. Некоторые 
торгуют на дому алкоголем, 

полуфабрикатами: пельменя-
ми, варениками, котлетами. 
Они налоги не платят, на обо-
рудование, коммуналку не 
тратятся, поэтому у них де-
шевле, чем у нас, притом что 
мы наценку большую не де-
лаем, иначе клиенты поедут 
в торговые сети в районный 
центр. Там можно на неделю 
закупить все что нужно.

Тем не менее сельский 
предприниматель старается 
идти в ногу со временем, не-

давно в магазине появился 
эквайринг (обслуживание 
по банковским картам).Н    

На Всероссийском слете 
сельской молодежи он в 
четвертый раз,  поскольку 
это мероприятие позволяет 
получить дополнительную 
информацию, завести новых 

друзей и деловые контакты. 
Свищо старается участво-
вать во всех значимых со-
бытиях для молодых пред-
принимателей: работал на 
форуме «АТР», а в прошлом 
году побывал в Казани, по-
бедил там в конкурсе «Ли-
деры сельских территорий». 
Нужно было представить 
портфолио, от Алтая жюри 
выбрало его.

Эта победа не случайна, 
поскольку помимо пред-
принимательства он зани-
мается еще общественной 
деятельностью, возглавляет 
организацию «Образование. 
Результат. Качество». Ее чле-
ны занимаются образовани-
ем молодежи в сфере проект-
ной и предпринимательской 
деятельности. В Рубцовском 
районе уже который год про-
водят молодежный форум по 
типу АТР, который называет-
ся «Территория ответствен-

ности». В течение трех дней 
молодые люди получают тео-
ретические знания, а также 
защищают свои проекты, 
способствующие развитию 
района. Вот об этом и о дру-
гих своих реализованных 
идеях Дмитрий рассказывал 
на слете.

Так как мероприятие со-
впало с празднованием деся-
тилетия Губернаторской про-
граммы подготовки кадров 

для бизнеса, выпускником ко-
торой является и Дмитрий, он 
успел побывать на «круглых 
столах» и торжественных засе-
даниях, посвященных этому 
событию, и ему даже вручили 
почетную грамоту от адми-
нистрации края за развитие 
предпринимательства на селе.Ч  

Несмотря на трудности 
в развитии малого бизнеса 
на селе, Дмитрий руки не 
опускает, старается сделать 
так, чтобы о проблемах ус-
лышала власть. В этот раз на 
бизнес-сессии в столице края 
поднимал вопрос о соразмер-
ности штрафов для предпри-
нимателей от проверяющих 
структур. Он считает, что 
только сообща можно прийти 
к верному решению.
Татьяна КОЧЕТЫГОВА 

(фото автора)
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Ухожу. Навсегда. 
К другому

Единый кол-центр – благо, наверное, 
особенно для IT-компаний. Если рабо-
тает он эффективно и заявки поль-
зователей доходят до исполнителя 
услуги. В противном случае вы будете 
биться головой в глухую стену сутки, 
трое или неделю, пока не примете 
решение сменить провайдера.

IP-телевидение с Интернетом как воздух. 
Когда есть сигнал – незаметны. Но стоит ему 
исчезнуть – задыхаешься в информвакууме. А 
у меня совпали сразу две неприятности – боль-
ничный с вынужденным пребыванием в четы-
рех стенах и обрыв связи с внешним миром, 
которую до поры моя семья исправно получала 
от ТТК, да вот случилось...

Выяснилось, что связаться с офисом «Транс-
телекома» в Барнауле нельзя. Многочисленные 
попытки как игра в телефон испорченный, да 
к тому же еще и глухой. На сайте указан барна-
ульский номер 201-201, но оператор-бот пере-
адресовывает клиента на линию «ТТК – Западная 
Сибирь». Там заявку раз за разом принимали, 
обещали, что барнаульские специалисты пере-
звонят, но, увы, звонка так и не последовало. 
Сами же консультанты всесибирского кол-цен-
тра, непробиваемые, за сотни километров от 
нас, «лечили» нас заученной фразой: «Ничем 
не могу помочь, заявку передаю в Барнаул». И 
так двадцать раз кряду. Стена, перед которой 
бессилен любой уровень продвинутости. Прав-
да, один дельный совет мы все же получили. 
Приехать в офис ТТК на Комсомольском, 52 и 
написать претензию. Впрочем, даже в этом 
случае не было гарантии, что долгожданные 
коммуникации вернутся в мой дом.

Может, я звонила бы и тридцать, и сорок раз 
– времени-то на больничном полно. Да только 
врач запретил нервничать. А так как общение 
с тобой, ТТК,  стало для меня одним большим 
стрессом, ухожу. Навсегда. К другому. И дру-
зей своих от тебя отговорю. Благо увесистых 
аргументов полно – от негативных отзывов на 
сайте компании до кровных денежек, которые 
провайдер исправно списывает с каждого из 
нас за непредоставленные услуги. Прощай, 
«клиентоориентированный» ты наш.

Тамара ПОПОВА

  РАКУРС .
На национальном уровне

Главный старт зимы 
для мотолыжных экипа-
жей пройдет 1 декабря в 
Змеиногорске.

Мотолыжники будут со-
стязаться в умении быстро 
ехать по снегу и льду в самом 
центре города – на берегу На-
горного пруда, у памятника 
Ермаку. Все участники, а их 
ожидается около 80 человек, 
будут разбиты на пять зачет-
ных классов в зависимости 
от их возраста и мощности 
двигателя мотоцикла.

Как сказал «АП» вице-прези-
дент Федерации спортивного 
туризма Алтайского края ма-
стер спорта СССР,  спортив-
ный судья первой категории 
Виктор Пантыкин, в каждой 
группе состоится по два груп-
повых заезда. Первый – с под-
бегом мотоциклиста, второй – 
с подбегом лыжника. Лучший 
экипаж в каждом классе будет 
определяться по наибольшей 
сумме пройденных кругов за 
контрольное время в двух за-
ездах (для каждого отводится 
15 минут). В зависимости от 

погодных условий оно может 
быть уменьшено.

В сл у чае равенства ре-
зультатов состоится третий 
– «тихий сопряженный» за-
езд – старт с заглушенными 
двигателями и без подбега 
спортсменов, то есть члены 
экипажа «мотоциклист – лыж-
ник» уже находятся в полном 
контакте через фал – верев-
ку длиной не более шести 
метров. При этом на мото-
циклах запрещено исполь-
зовать шипы, цепи и другие 

средства противоскольжения.
Впервые в истории прове-

дения мотолыжных гонок в 
рамках краевого праздника 
«Алтайская зимовка» будет 
подведен командный зачет. 
В него будут включены резуль-
таты классов «мини-юниоры», 
«юниоры «А» и «юниоры «В».

Торжественное награждение 
команд-победителей состоит-
ся вечером на городском катке 
Змеиногорска. Запланирован 
праздничный фейерверк.

Людмила ЕРМОЛИНА

  СПОРТ .
«Алтайская зимовка» 
едет в Змеиногорск!

Мотоциклисты штурмуют сугробы.

«Е      
  ,  
   ».

  НОВЫЕ ЛИЦА .
Систему главных внештат-

ных психологов в регионах 
развивает Министерство про-
свещения. Координировать 
их работу будет Федеральный 
ресурсный центр психологи-
ческой службы.

В Алтайском крае на долж-
ность главного внештатного 
психолога в системе образова-
ния назначена Елена Абузова. 
Она является директором дет-
ского оздоровительно-образова-
тельного (профильного) центра 
«Гармония».

В учреждениях образования 
она работает более 30 лет. С 2010 
года – почетный работник об-
щего образования Российской 
Федерации.

Как сообщили в Министер-
стве образования и науки регио-
на, Елена Абузова будет участво-
вать в определении стратегии 
развития психологической служ-
бы в системе образования края, 
будет координировать работу 
педагогов-психологов образова-
тельных организаций

Светлана ЯКОВЛЕВА

Наш внештатный психолог

Елена Абузова.

Дмитрий Свищо: «Надо идти в ногу со временем».

 Третьекурсница Мария Федорова (справа) участвует в компетенции 
«Администрирование отеля».

 В лаборатории Алтайской академии гостеприимства.
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КРАЕВЕДЧЕСКИЙ МУЗЕЙ, ул. Ползунова, 46, 
ул. Ползунова, 39, тел.: 63-47-58, 50-77-24.

Работают выставки:
«Алтай – перекресток культур», «Алтай на звезд-

ных орбитах», «Детский мир», «200 без 5», «Говорит и 
показывает» – выставка из частной коллекции А.А. 
Минкина, «Дело в шляпе» – из личной коллекции 
головных уборов И. Назарова, «Буддийский мир» – 
из фотоколлекции А. Позднякова (все 6+).

ХУДОЖЕСТВЕННЫЙ МУЗЕЙ, ул. М. Горького, 
16, тел. 50-22-29.

До 25 ноября. Персональная выставка художника 
Ивана Торопова. (0+).

Юбилейная персональная выставка графика 
Аркадия Казанцева Art Arcadia (0+).

«Время былое». Живопись, скульптура, декора-
тивно-прикладное искусство (0+).

«Памяти мастера» – выставка к 70-летию худож-
ника Александра Ботева (0+).

МУЗЕЙ ИСТОРИИ ЛИТЕРАТУРЫ, ИСКУССТВА 
И КУЛЬТУРЫ АЛТАЯ, ул. Л. Толстого, 2, тел.: 
50-42-43, 50-14-12.

23 ноября. 14.00 – закрытие выставки лучших 
работ краевого детско-юношеского экологического 
конкурса иллюстраций «Природы хрупкая душа». 
Награждение победителей (0+).

Выставка к 100-летию со дня рождения писателя 
Марка Юдалевича (0+).

До 25 ноября. Выставка живописи художников 
Красногорского района «Я люблю эту землю свя-
тую…» (0+).

24 ноября. 13.00 – мастер-класс по изготовлению 
русской обрядовой куклы «Мамушка-нянюшка» (0+).

25 ноября. 13.00 – программа «Дела семейные. 
Жизнь и творчество советской писательницы М.Л. 
Халфиной» к 110-летию со дня рождения (0+).

МУЗЕЙ «ГОРОД», ул. Л. Толстого, 24, тел. 63-64-91.
Выставка «Великие классики ХХ века. С. Дали, 

А. Матисс, М. Шагал» (0+).
ВЫСТАВОЧНЫЙ ЗАЛ МУЗЕЯ «ГОРОД», пр. Ле-

нина, 111, тел. 22-64-05.
До 25 ноября. Выставка живописца члена Союза 

художников России Николая Острицова (0+).

«АРТ-ГАЛЕРЕЯ ЩЕТИНИНЫХ», пр. Социали-
стический, 78, тел. 36-81-47.

Персональная выставка живописца Анатолия 
Щетинина «Алтай – источник вдохновения» (0+).

ГАЛЕРЕЯ «ТУРИНА ГОРА», ул. Димитрова, 85-а, 
тел. 36-98-70.

Персональная выставка Екатерины Дёмкиной 
«Цвет и свет» (6+). Живопись.

ГАЛЕРЕЯ «РЕСПУБЛИКА ИЗО», пр. Космонавтов, 
6-г, тел. 8-909-500-0669.

Выставка несоюзных художников «От 35 до бес-
конечности» (0+).

24 ноября. 16.000 – лекция искусствоведа Михаила 
Чурилова «Art & Rock. От рок-музыки к изобрази-
тельному искусству» (0+).

ТЕАТР ДРАМЫ ИМ. В.М. ШУКШИНА, ул. Мо-
лодежная, 15, тел. 36-97-13.

23 ноября. 18.30 – «Феномены» (12+).
27 ноября. 18.30 – «Два ангела, четыре человека» 

(16+).
28 ноября. 18.30 – «Квадратура круга» (16+).
29 ноября. 18.30 – «Бесприданница» (16+).
МОЛОДЕЖНЫЙ ТЕАТР АЛТАЯ, пр. Калинина, 2, 

тел. 50-35-04.
24 ноября. 17.00 – «Обыкновенное чудо» (12+).
27 ноября. 18.30 – CASH (эскиз спектакля, 16+).
28 ноября. 18.30 – «Старший сын» (12+).
29 ноября. 18.30 – «Бальзаминов. ЖенитьБЫ» (12+).
МУЗЫКАЛЬНЫЙ ТЕАТР, пр. Комсомольский, 

108, тел. 50-50-85.
25 ноября. 11.00 – «Конек-Горбунок» (0+).
17.00 – «Бабий бунт» (12+).
ТЕАТР КУКОЛ «СКАЗКА», пр. Ленина, 19, тел. 

50-20-90.
24 ноября. 11.00, 13.00 – «Волк и семеро козлят» (0+).
17.00 – «Евгений Онегин» (12+).
25 ноября. 11.00, 13.00 – «Три поросенка» (0+).

ФИЛАРМОНИЯ, ул. Ползунова, 35, тел. 50-05-20.
23 ноября. 18.30 – премьера балета «Жар-птица» 

(6+). Ансамбль русского танца «Огоньки».
24 ноября. 14.00, 17.00 – премьера балета «Жар-пти-

ца» (6+). Ансамбль русского танца «Огоньки».
25 ноября. 18.00 – Джаз-квартет Макса Ионаты, 

Италия (6+).
26 ноября. 18.30 – Юлия Башкатова (сопрано). 

Жемчужины романсовой лирики (6+).
27 ноября. 18.30 – «Симфонические вечера» (6+). 

Симфонический оркестр, дирижер – Дмитрий 
Лузин. Солист – Ли Бонг Ки (фортепиано, Южная 
Корея).

28 ноября. 18.30 – «Наш первый юбилей» (6+). Муж-
ской вокальный ансамбль филармонии.

29 ноября. 18.30 – «Орган в четыре руки» (6+). 
Ольга Жукова (Швейцария), Екатерина Курмышо-
ва (Австрия).

КОНЦЕРТНЫЙ ЗАЛ АЛТГУ, ул. Димитрова, 66, 
тел. 8-903-995-2931.

28 ноября. 18.30 – фольклорный ансамбль «Яр-
манка». Солисты – Владимир Ворожко (Омск), Вла-
димир Ахлестин (Новосибирск), Добрыня Сатин 
(Республика Алтай) и другие.

МОЗАИКА
  АФИША БАРНАУЛА .  ФОТОФАКТ .

  О ЧЁМ ГОВОРЯТ ЗВЁЗДЫ .

  ПРАЗДНИКИ .  ПО МАГАЗИНАМ! .

Учредители: Правительство Алтайского края, Алтайское 
краевое Законодательное Собрание и краевое государственное 

унитарное предприятие газета «Алтайская правда».

Главный редактор:  Г.Г. РООР
Шеф-редактор: О.Г. КУПЧИНСКИИ
Редакционная коллегия: О.В. АНТОНОВ, О.Ф. ИВАНОВА, В.А. КУЛЕШОВ, Е.Д. НАЛИМОВ, Т.А. ПОПОВА, Е.А. ШУМИЛОВ,С.Г. ЯКОВЛЕВА.

Адрес редакции и издателя: 656043, Алтаискии краи, г. Барнаул, ул. Короленко, 105.  Саит: www.ap22.ru. E-mail: mail@ap22.ru Телефоны: 35-46-85, 35-31-44 (факс) – приемная; 63-34-78 – отдел рекламы (reklama@ap22.ru);63-37-17 – отдел  подписки и распространения газеты; 63-52-17 – информационныи портал.
Наш расчетный счет: Алтаиское отделение № 8644 ПАО Сбербанк р/с 40602810502000000013,к/с 30101810200000000604, БИК 040173604, ИНН 2225003653,КПП 222501001

Газета выходит во вторник, среду, четверг,  пятницу, субботу. Общии тираж - 24 049 экз.Индекс 50300. Тираж - 23 287 экз. Индекс 50303 (с официальными документами).  Тираж - 762 экз. Заказ № 7660.Свободная цена.  Отпечатано в ОАО «Издательско-полиграфическое предприятие «Алтаи», 656043, Алтаискии краи, г. Барнаул, ул. Короленко, 105. Газета зарегистрирована Управлением Федеральнои службы по надзору в сфере связи, информационных технологии и массовых коммуникации по Алтаискому краю и Республике Алтаи. Свидетельство о регистрации СМИ ПИ  № ТУ 22-00678 от 11 мая 2017 г.

КАМЕНЬНАОБИ – Н.Н. Исаева – 8-906-946-4433

РУБЦОВСК  –  Л.В. Маковецкая –  8-923-651-7691 

СЛАВГОРОД  – С.В. Демкина – (8-385-68) 5-28-45

БИЙСК – П.П. Сидоренко – 8-960-943-4187

ТЕЛЕФОНЫ СОБСТВЕННЫХ КОРРЕСПОНДЕНТОВ:

МУЗЕИ

ФИЛАРМО

25 ноября.

Крыса Бык Тигр Кролик Дракон Змея Лошадь Коза Обезьяна Петух Собака Свинья
Крыса 0 2 0 1 3 0 4 5 3 6 0 0
Бык 2 0 0 0 6 3 5 4 0 3 1 0
Тигр 0 0 0 0 0 5 3 0 4 0 3 2
Кролик 1 0 0 0 5 0 6 3 0 4 2 3
Дракон 3 6 0 5 1 0 0 0 3 2 4 0
Змея 0 3 5 0 0 0 0 0 2 3 0 4
Лошадь 4 5 3 6 0 0 1 2 0 0 3 0
Коза 5 4 0 3 0 0 2 0 0 0 1 3

Обезьяна 3 0 4 0 3 2 0 0 0 0 0 5
Петух 6 3 0 4 2 3 0 0 0 1 5 0
Собака 0 1 3 2 4 0 3 1 0 5 0 0
Свинья 0 0 2 3 0 4 0 3 5 0 0 1

Таблица совместимости 
знаков восточного гороскопа

В первом столбце ваш знак, а в первой строке – знак партнера. Находим точку пересечения 
строки со столбцом и видим в ячейке цифру. Теперь расшифровка:

3 – полная гармония;

4 – противостояние;

5 – ярко выраженный конфликт.

0 – нейтральные взаимоотношения;

1 – трения или не лучшие отношения;

2 – гармония;

Готов ли Барнаул к ново-
годним брызгам шампан-
ского, лавинам серпан-
тина, зажигательным 
караоке и танцам? Прием 
заявок на проведение но-
вогодних корпоративов 
уже начался. Мы узна-
ли, во сколько обойдет-
ся праздник для офиса в 
этом году и какие можно 
выбрать развлечения.К

На арендованную заказчиком 
площадку приезжают ведущие 
и проводят праздник в необыч-
ном формате. При хорошей 
погоде можно устроить квест 
прямо на улице, при плохой – в 
помещении. Сотрудников де-
лят на две команды, которые по 
определенному сюжету будут 
проходить испытания: преодо-
левать лабиринты, выполнять 
творческие задания и задания 
на смекалку. Так рассказали в 
одной из компаний города, 
которая проводит подобные 
мероприятия. Программа длит-
ся 1,5 – 2 часа. Это будет стоить 
примерно 800 рублей с человека.«Ф  Б »

Один из парк-отелей готовит 
новогоднюю программу на 2019 
год, где все включено: банкет 
обойдется в 1500 рублей на 
персону, шоу-программа – от 
29,9 тыс. рублей. Организато-
ры обещают «неформатного» 
Деда Мороза и Снегурочку, по-
становочные танцы и «сере-
бряное шоу», призы и подарки. 
Гостям выдадут маски. От 28 
тыс. рублей уйдет на програм-
му «Новогодний Форт Боярд», 
включающую конкурсно-игро-

вую дискотеку, «элементы кон-
тактного зоопарка» и музыку 
от диджея.«С »

«Сборный Новый год» прове-
дут в барнаульском парк-отеле 
20 и 27 декабря при любом коли-
честве гостей за 2,5 тыс. рублей 
с человека. Программа пример-
но такая же, как у «Новогоднего 
Форта Боярд»: танцы, дискотека, 
подарки, конкурсы, необычные 
Дед Мороз и Снегурочка.К  

На «Голубой огонек-2019» 
приглашает один из самых по-
пулярных ресторанов города. 
Праздник обещают провести 
в лучших традициях фильма 
«Карнавальная ночь». В заведе-
нии организуют банкет вместе 
с шоу за 2,7 тыс. рублей с каж-
дого. За музыку соберут сверху 
по 300 рублей с мужчин. Гостей 
ждут хороводы, танцы, веселье, 
подарки, выступление главного 
зимнего волшебника. Развле-
кать обещают с шести вечера 
до утра.

Б
Еще один ресторан предлага-

ет новогодний банкет всего за 
1 тыс. рублей с человека. При-
чем алкоголь можно прине-
сти свой. Заведение не делает 
праздничное шоу, но обещает 
помочь найти организаторов и 
обеспечить музыкальным обо-
рудованием. Зал можно выбрать 
на 60 или 150 человек.Б   

Есть вариант провести ново-
годний вечер на одной из баз 
отдыха. С 15 декабря по 8 янва-
ря аренда большого банкетного 
зала на 55 человек с часовой раз-
влекательной программой будет 
стоить 650 рублей с человека, без 
нее – 490 рублей. Гости смогут 
бесплатно играть в бильярд, петь 
в караоке и даже греться в бане, 
окунаясь периодически в ледя-
ную купель. Здесь можно и зано-
чевать: к примеру, снять на 24 
часа шесть номеров и малый зал 
на 10 человек за 28 тыс. рублей. 
Если людей больше, возьмут 1300 
рублей за человека.

Алёна ИВАНОВА

Баня или банкет?

В этом году 23 ноября станет российской 
Черной пятницей – днем огромных скидок. 
Каждый год она проходит после американ-
ского Дня благодарения. В западных стра-
нах с нее начинается традиционный рож-
дественский сезон распродаж. Теперь эту 
масштабную акцию устраивают в России, 
и в частности в Алтайском крае, что очень 
радует наших шопоголиков и тех, кто любит 
экономить.

Традиция устраивать такую «сумасшедшую 
распродажу» появилась еще в XIX веке. Суще-
ствует две версии происхождения мрачного 
названия праздника. По одной, пятница стала 
черной из-за жутких пробок, которые образу-

ются на дорогах в эти дни. По другой, во время 
акции бухгалтерскую отчетность в магазинах 
раньше вели определенным образом: красны-
ми чернилами записывали убытки, черными 
– прибыль, которая становилась неприлично 
большой. Так что темный цвет в документах 
преобладал.

Черная пятница не является официальным 
праздником. Но в некоторых странах на этот 
день люди берут отгул, чтобы успеть посетить 
как можно больше магазинов и выстоять все 
очереди.

Что интересно, 23 ноября одновременно 
объявлено Всемирным днем отказа от поку-
пок. Дело в том, что из-за больших скидок в 
торговых центрах образуются давки, в которых 
иногда калечатся и даже гибнут люди. Поэтому 
общественники призывают не вести себя как 
обычные потребители и ничего не приобретать 
за деньги в течение дня.

В этом году Черная пятница в ряде магазинов 
начнется уже вечером 22 ноября и завершится 
25 ноября. В Алтайском крае ее проведут торго-
вые точки Барнаула, Камня-на-Оби, Рубцовска, 
Бийска, Заринска, Славгорода, Белокурихи и 
других городов. Компании обещают снизить 
цены на 30 – 70%.

Алёна ИВАНОВА

Шопоголики в ударе

Под Барнаулом пройдут 
краевые соревнования по 
зимней рыбалке среди жен-
щин.

Для кого-то рыбалка – это 
хобби, для кого-то – спорт, но 
всегда считалось, что это занятие 
предназначено для мужчин. Но 
некоторые дамы могут с этим 
не согласиться. Они с блеском в 
глазах насаживают опарыша или 
мотыля на крючок, и их даже 
не испугают сильный ветер и 
суровый мороз. Для таких увле-
ченных и организованы соревно-
вания по женскому рыболовному 
спорту.

Вооружившись ледобуром, 
удочкой с мормышкой, в первый 
день зимы участницы должны 
будут выловить как можно боль-
шее по весу количество рыбы. В 
зачет не идут лишь краснокниж-
ные обитатели водоема. Турнир 
разделен на два этапа по 2,5 часа. 
Можно рыбачить в одиночку, а 
для зачета в командных сорев-
нованиях – взять с собой подру-
гу. «Бригантина», «На крючке», 
«Гламурные акулы» – командам 

с такими названиями предсто-
ит доказать, что со снастями у 
лунки они чувствуют себя как 
рыба в воде. Мужчинам на этих 
состязаниях можно выступать 
только в качестве тренеров.

Выявление сильнейшей среди 
рыболовов проходит в рамках 
фестиваля «Первый лед 2018». 
В его программу также входит 
тест -драйв внедорожников, 
мастер-классы и презентации, 
дегустация разных вкусностей. 
Хотя никакие вкусности не срав-
нятся с ухой на костре или свеже-
копченой рыбкой. Но главное – 
общение.

Рыболовы – народ дружный. 
Они всегда рады рассказать о 
местах, где водится рыба, похва-
статься уловом и снастями. На фе-
стиваль приедут люди всех воз-
растов из разных уголков края, 
некоторые любители возьмут с 
собой детей, чтобы маленький 
рыболов смог попробовать себя в 
деле. И кто знает, может, спустя 
годы он побьет рекордный улов 
своего родителя.

Влад ГЕРАСИМОВ, 
Евгений НАЛИМОВ (фото)

Как рыба в воде

На рыбалку приходят и с детьми.Русалки вышли на лёд.

Суровая погода? Не страшно!Улова много не бывает.Нет ничего вкуснее ухи на костре.
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